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Universidad de Puerto Rico 
Recinto Universitario de Mayagüez 
SENADO ACADEMICO 

CERTIFICACION NUMERO 03-45 

La que suscribe, Secretaria del Senado Académico del Recinto Universitario de 

Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico, CERTIFICA que en reunión ordinaria 

celebrada el martes, 21 de octubre de 2003, este organismo APROBÓ el INFORME DEL 

COMITÉ DE ASUNTOS ACADÉMICOS RELACIONADO CON LA PROPUESTA PARA 

LA CREACIÓN DE SUBCONCENTRACIONES LIBRES EN EL RUM. 

El Senado Académico aprueba las siguientes recomendaciones: 

• Instruir a la Decana de Asuntos Académicos a que dé inicio al proceso del 

establecimiento de un programa de subconcentraciones libres en este 

Recinto a tenor con la Certificación Número 27 (2003-2004) de la Junta de 

Síndicos. 

• Que la Decana de Asuntos Académicos defina los mecanismos y 

procedimientos para la implantación de estas subconcentraciones libres. 

• Que los Comités de Currículo de los distintos departamentos, por sí solos y 

en colaboración unos con otros, estructuren estas subconcentraciones de tal 

forma que se garantice su validez académica. 

Se excluye de este informe el punto "d". El informe forma parte de esta 

certificación. 

Y para que así conste expido y remito la presente certificación a las autoridades 

universitarias correspondientes, bajo el Sello de la Universidad de Puerto Rico a los 

veintitrés días del mes de octubre del año dos mil tres, en Mayagüez, Puerto Rico. 



9. de octubre de 2003 

Universidad de Puerto Rico 
Recinto Universitario de Mayagüez 

Junta Administrativa, Senado Académico y Claustro 

MIEMBROS DEL SENADO ACA 

~c._ ,,...______, 

Julio C. Qui tana Díaz, Presi ente 
Comité de A untos Académi os 

INFORME S BRE LA PROPUESTA PARA LA CREACIÓN DE SUBCONCEN
TRACIONES LIBRES EN EL RUM 

El Comité de Asuntos Académicos, en reunión celebrada el 25 de septiembre 
de 2003 tuvo ante su consideración el asunto del epígrafe. Se invitó al Dr, Héctor 
J, Huyke a hacer una exposición sobre los fundamentos de esta propuesta. Por 
otra parte, durante el proceso de análisis y discusión se trajo a la atención del 
Comité la Certificación Número 77 (2001-2002) de la Junta Universitaria, la cual 
está ante la consideración de la Junta de Síndicos, que provee un marco general 
para la creación y desarrollo de subconcentraciones externas a las. especialidades 
de los estudiantes. Esta propuesta es similar a la de las "subconcentraciones 
libres" propuesta por el Departamento de Humanidades a través del doctor Huyke. 
Luego de revisar los documentos sometidos y de escuchar la presentación del 
doctor Huyke, el Comité aprobó que se recomiende al Senado Académico: 

a. Instruir a la Decana de Asuntos Académicos a que dé inicio al proceso 
del establecimien o de un programa de subéoncentraciopes libres en 
es.te Rec· t¡:: 0 "'- "~fl".'~ El~:=:~~&ile la Certificac.L,ón 

umero . - de fa Junta 1=1-·---f , «>S. • 

b. Que la Decana de Asuntos Académicos defina los mecanismos y 
procedimientos para la implantación de estas subconcentraciones 
libres. 

c. Que los Comités de Currículo de los distintos departamentos, por sí 
solos y en colaboración unos con otros, estructuren estas 
subconcentraciones de tal forma que se garantice su validez 
académica. 

d. Solicitar a la Junta de Síndicos que la Certificación Número 77 (2001-

~

fl?-. 2002) sea enmendada a los efectos de cjue las secuencias curriculares 
\; 0 1 definidas bajo la categoría IV de la Certificación requ. ieran~ólo la 

~ 
\ ~ aprobación del Senado Académico de cada unidad institucio al para 

IJ \\ . tener vigencia. 

Respetuosamente sometido. \ 



20 de agosto de l 999 

~nÜJn-11füaO' br Ju.e:rtn ~ica 

JRzrinta ~rrÜJtr'!ih:tria br fiffnt;¡agtiu 

l(!<ll ~ax 9264 

fll,rq•gú.ez, l\!wor!a lRi,a 0068t-gz54 

Dra. Ztilina R. Toro lumos 
Presidenta del Senado Académico 
Recinto Universitario de Mayagücz 
Universidad de Puerto Rico 

Estimada doctora Toro: 

Por la presente someto para la consideración del Sena.do Académico la propuesta para la 
~dón de subconcenuaciones libres en el Recinto de Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico. Le 
incluyo también copia de las certificaciones que a nuestro entender están relacionadas con la 
propuesta. Se trata de un proyecto en que se discuten razones para incluir subconccntnciones entre 
los ofrecimientos en nuestro Recinto y los parámetros que a nuestro parecer se deberían seguir para 
crear dichas subconcentndones libres. Los argüinentos parten de la idea de enriquecer los prograrn:u 
académicos del Recinto abriendo un espado para fortalecer la multidisd¡,linaridad. 

Esta propuesta fue creada en el Departamento de Hwnanidades por un comité de 
coordinadores de programas de bachillerato y representantes estudiantiles. El proyecto se completó v 
se agrobó en e! Departamento en pleno en mayo de l 995, cuando este servidor era Director de dicho 
Departamento. u propuesta pasó al Comité de Currículo de la Facultad de Artes y Ciencias, segün 
en tendimos en aquel entonces que en lo apropiado, aunque se tratara de un comité que de por si úene 
mucho trabajo de carácter más especifico dentro de una facultad particular. 

El asunto es de importancia institucional y académica y quizás sea imperdonable que este 
servidor no haya sometido esta propuesta con anterioridad a la fecha de hoy al foro de la comunidad 
académica. He consultado el asunto con la Dra. Rosa F. Martínez Cruzado, Decana Asociada Interina 
de Asuntos Académicos, quien está de acuerdo que la propuesta merece la atención del Senado, su 
Comité de Asuntos Acad6n.icos y el propio Decanato de Asuntos Académicos. 

Queda a su entera disposición, atentamente, 

~ 
Héctor José Huykt: 
Senador Académico 

c. Dra. Rosa F. Martínez Cruzado 
Decana Asociada Interina de Asuntos Académicos 

Dra. Waded Cruzado 
Decana [ntcrina de la Facultad de Artes y Cienda.s 

Dr. Carlos Casablanca 6 -~ :j ',':! 
-... ~ -·, 
[ / -·::i. ,..J ..... ; 

Director del Departamento de Hwnanidades 

.. ~ -· 

{787') 294-3848, (717) 832"'°"° • &t. 3190 - Fu (787') 2e.9-6443 

AH &OUM. OP~FITVNIT'f EMP1..0VIPI · ~NIH 

~u¡ 
........ 1 



PROPUESTA 
PARA 1A CREACióN DE SUBCONCENTRACIONES LIBRES 

EN EL RECINTO UNfVERSITAR.10 DE MAYAGüEZ 
DE 1A UNfVERSIDAO DE PUERTO RICO 

aprobada 27 -lV .95 

LA PROPUESTA 

El Departamento de Humanidades del Recinto Universitario de Mayapez solicita 
respetuosamente la autorización para crear en dicho recinto programas de subconcentraci<ío ademá., de los 
programas de concentración ya existentes. 

Coooideramos que de aprobar!I eota propueota, 

( a) la.o subconcentraciooeo que se crearan deberán repreoentar una opción libre. voluntaria, y 
abierta para todos los eotudiantes inter .. ados ea hacer una subcooceotración. 

Ea segundo lugar, (b) eota propuesta contempla que las estructura.o curriculares de los programa.o 
de subcoacen tracióo se acomoden a los curriculos existentes dándole un segundo uso a guinc:e, 
dieci!eis, y ha.ota dieciocho créditos de dichos currículos. 

Por lo tanto, ·en tercer lugar, ( c) la.o subcooceotraciooes que se crearan, ao implicarían que se 
hiciera neg,.,,yio modificar los currjculos ya existentes, o que se tuviera que extender el tiempo que 
regularmente le toma a un estudiante graduarse de su programa de estudios. 

su programa de concentracióg. 

Ea quinto lugar, (e) aunque oe contemplan cambios ea la demanda para unos cursos y otros, la 
creación de subcooceatraciones IJbres no deberá tener impücacioaes presupuestarias o ao deberá 
representar gastos adicionales para el Recinto Universitario de Mayagüez. 

JUSTJFICACióN 

En un lugar prominente en la transcripción de créditos de nuestros egresados de los 
programas de bachillerato aparece el grado adquirido y el área de concentración. No obstante, el 
estudiante puede haber tomado quince, dieciocho, o má., créditos en un área que ao es de su concentración 
y no haber mención de eUo en dicha tranocrípción. 

Aunque este tipo de 'subconcentración informal' no es muy común en el ltU.M. ai 
aecesariameote refleja ~ereocia curricular, (l) los estudiantes solicitan con suma rr.cuencia hacer un 
'min~~ algún í~ue les intensa. Muchos utudiaotes quisieran desarroUar cierta competencia 
sece'undaria ea una' área de interés especial para ellos en su fonnación personal y profesional. 
Consideramos que la inotitucióo deberia proveer en forma oficial los espacios curriculares para satiaíacer 
esta nec,,sidad. 

(2) La opción de las subconcentradones responde a una tendencia muy saludable en las 

,' 



uni.ersid•des de hoy • promover la plnnlidad, la diver<idad, y la amplitud de conocimientos y ¡ 
h•bilidarie.•. i... opción de subconcentracioae• propiciaría el diálogo entn, las disciplina, en el Recinto, la \+, 
colabonción a nivel del pro(e,ondo y la intencción a nivel del estudiantado de difennte, racultades y ) 
departamento, •. Lo, ambientes de trabajo ,on cada vez más multidisciplinarios. El mundo de hoy requiere 
que el egre,ado posea versatilidad en sus habilidades y conocimientos, que posea un ároa 1e especialidad y 
a la vez pueda comunicarse con e,perto, ea otras áreas; que pueda enfrentarse al cambio y a lo diferente 
con destreza. La subconcentración invita aJ estudiante a ao pensar e~clusivamente en avanzar en su 
concentración y en sus planes para una carrera; más bien, promueve una visión amplia de los estudios 
u o iversitarios. 

(3) La opción de acomodar una subconcentnción en un provama de estudio, le otorgaría 
má, individualidad a los programas académicos de nuestros estudiante,. El acto de escoger una electiva 
libre o una electiva recomendada de una lista departamental, puede ser algo relativamente desvinculado de 
los verdaderos objetivos persoaale, y profesionales de un individuo. En la forma ea que este procao está 
estructurado actualmente no necesariamente se promueve coa suficiente fuerza la verdadera individualidad 
en el currículo. En el mejor de los c:i.sos el estudiante escoge cursos que no son requisito pero que están 
dentro de su área de concentración o la decisión está sujeta a una recomendación de un profesor o un 
consejero; pero en otros casos, el estudiante --sobrepreocupado por su concentración·· busca algo 'que no 
le tome mucho tiempo'. Las electivas pueden Uegar a parecer 'algo extra', 'para subir el índice', o para 
completar un horario 'cómodo' o 'adecuado'. 

La opción de la subconcentración hbre serviría de incentivo para que el estudiante y el 
consejero pensaran en un plan de estudios para las electivas recomendadas y electivas libres. J:::n ~¡ 
transcurso de los años en la universidad, el alumno siempre tendría la oportunidad de sal.irse de la . 
subconcentraci6n, pero también tendría la opOrtunidac:íaeaarfe colieréncia a un área de estudios diferente 
a su area central y de interés especial para él. (Ver PROPUESTA, (a)) 

No consideramos un problema el hecho que e:<istan programas de concentración que ya 
están muy 'cargados', o que, de hecho, ya incluyen entre sus requisitos una especie de 'minor', digamos, en 
matemática, física, química, biología, o alguna lengua extranjera. En estos casos, la verdadera 
su_~~ación tendría ue consistir principalmente en un grupo de cursos más avanzados ue a ueUos 
que son requisito del programa de coocentract0n. ( er P TA, (d)) 

(4) Sin duda, 110 todos los provamas de concentración se prestarían a que el estudiante 
pudiera acomodar cualquier subconcentración libre. Algunas subconcentraclones se acomodarían a un 
gnn número de programas de concentración. Otras se acomodarían a un número más ndncido de 
programas de concentración. No obstante, poseer una lista institucional de posibles snbconcentracion..n 
seria ventajoso pan gran parte de los programas existentes promoviendo paritcnlarmente los cursos 
intermedios y avanzados de dichos propmas y ofreciendo oportunidades de amplitud en la pnpanci6n 
pan los estudiantes. 

Las mismas subconcentraciones se crearían con ciertos programas de concentración en 
mente, para atraer a los 04tudiantes de dichos programas. Al crear las subconcentraciones, se t.omarían en 
cuenta los requisitos fuera del área de concentración de los programas de los estudiantes que qusieran 
atraer, ya que se admitirian un máximo de seis créditos en dichos requisitos, y se tomarían en cuenta las 
electivas recomendadas, profesionales y sociohumanisticas en dichos programas. También mucho 
dependería del momento en que un estudiante decidiera solicitar admisión a una subconcentración. 
Mientras más temprano en sus ados de estudio Un estudiante tomara la decisión de solicitar una 
subconcentración, más fácil se le haría acomodar los cursos de dicha subconceotración en su programa de 
estudio. 

(5) Otn ventaja de crur subconcentraclones es que éstas promueven que el estudiante 110 

se quede en la superficie de algún área secundaria en sus e,tudlos; es decir, la subconcentraci6n promueve 
cierto modo de especlafüación de segundo grado. Las electivas libr"4 por defmición no pueden ser 
dirigidas, pero si el 04tudiante libremente decide solicitar admisión a una subconcentración, y cumple los 



requisitos de dicha subconcentración, el estudiante le dará forma o estructura al menos a parte de sus 
electivas libres y a parte de sus electivas recomendadas. El estudiante tendría que fijar algunos de los 
cursosoe electivas libres y algunos de los cursos en las listas de eJectivas recomendadas ara oder cumplir 
con los requisitos de la subconcentración. Además de promover amplitud, la subconcentracióa tendna e 
ef~e promoverprofiindÚ:Jad <il unas áreas secundarias. ' 

Ea conclusión, lo apropiado seria que lqs comités de cumculo de los distintos 
departamentos, por sí solos, y ea colaboración unos y otros, le dieran forma I subcoaceatracioaes coa 
valide% académicL No se trata meramente de instituc1onaiiz.ar la.s 'subeoncentradones i.nlormales' antes 
rn~nc,onadas, o institucum~fu:a¡-grupos de qu1Dce o dieciocbo créditos en ADMI, ARTI:, CIPO, ECON, 
FRAN, FILO, FlSI. HUMA, LffE o MATE. Las subconcentraciones, como las concentraciones, deben 
mostrar cierta coherencia. También se tendría que establecer cuáles serían los for91 de aprobación 
institucional. A nuestro juicio, le corresponde al Senado Académico del R.U.M. aprobar o desaprobar las 
propuesta.. que se sometan. 

Es de suma importancia que t as las facultades, de artameatos y pro as de 
concentración reconocieran a todos los program~~b_conce.n_tración. No e •n'!!!..permitir_s~Jistas de, 
'subconcentraciones recomendada..', por e1emplo, Las subconcentraciones libres aprobada.. por el Senado 
Académico senan en un sentido como las elect1vas libres. (Ver PROPUESTA, (a)) Ningún ¡,ro¡rama 
debería oder restnngir al estudia11te ue quiera tomar una subcoacentración que se acomoda a su 
programa de estudios ue esté debí ente a r a a por eT'S"eaado. 

propuestas incluirían ciertas secuenc,a.s y com ,naciones de cursos que no 
necesariamente corresponden a una sola disciplina. Los títulos de las subconcentracioaes podrían reflejar 

j áreas disciplinares como subdisciplinares, problemas contemporáneos, área.. de investigación, o temas. 
l importantes tratados en múltiples formas desde diferentes perspectivas por una variedad de disciplinas. 

Seria imporlaJlte estipular que todo comité que se creara para diseñar una subconcentracióg cqgtara !:!lllJ¡¡ 
partici ación de todos los de artamentos ue ofrecen los cursos con tem lados ara dicha subcoaceatraci6n. 
También habría ~e estipular que el número e créditos debe ser una cantidad fija. Nosotros 
recomendamos que las subconcentraciones tengan un mínimo de quince y un máximo de dieciocho créditos. 

LA EXPERIENCIA EN OTRAS UNIVERSIDADES 

Como una medida preliminar y comparativa, hemos estudiado veintinueve catálogos de 
conocidas universidades en los Estados Unidos y el Canadá. Veinte de estas veintinueve universidades 
tienen programas de subconcentración. Los modelos variaa enormemente de universidad en universidad. 
También hemos entrevistado a profesores de dieci.,iete universidades que asistieron a un instituto de vera,¡o 
de la Naricnal Endowm~nt far the Humanili6$. 1 Quince de estas universidades cuentan con 
subconcentraciones, 'minen', o el equivalente. En las otras dos universidades bay esfuerzos por establecer 
estos programas. En la gran mayoría de las universidades con programas do 'minor', las 
subconcentracioaes son disciplinares, subdisciplinares, o intordisciplinares. En la mayoría también se 
promueve que los estudiantes escojan subconceatraciones fuera del área general de sus concentraciones. 
La tendencia es bacía las subconcentraciones orientadas a issues, problemas, temas, o cuestiones de } 
importancia. Las disciplinas y subdisciplinas participan en estas subconcentraciones en la medida ea que 
algunos de los cursos dentro de estas disciplinas y subdisciplinas atiendan estos issues, problemas y temas 
escogidos. Los estudia11tes no dejan de entrenarse en los r«:ursos, las teorías y los métodos particulares de 
una disciplina, ya que todos cuentan con sus respectivas concentraciones. La concentración es el foco 

tRelhlnldn1 Tedu!ol"17' P!tllos09hlc:al Rllloctlons on TechnoloV slnce World War IL Instituto de Verano 
para profesores universitarios auspiciado por el Departamento do Filosoffa y el Programa de Ciencia. Tecnología Y 
Sociedad de la PeMsytnnla Stata Universlty con fondos de la National Endowmlffll for tJw Humdnitiu. Junio 6 a julio 
8 de 1994, Vniversíty Park Campus, Pennsylvania. 



primario de referencia e importancia profesional; la subconceotracióo es un área secundaria de interés 
especial, uaa forma pensada de redondear el ~do de bachiller. 

/',o proponemos ningún modelo particular de otra universidad. Má.s bien, consideramos 
que nuestras recomendaciones responden a nuestras necesidades particulares. Proponemos que los ¿_ 
~::7;.;;;~~!:::,.racultadu.~~~~~.n _•_dlil:tiar y •. W.29.nt.r subconcent,:acion~~. ante los foros ) 

MODO DE F.JECUClóN 

¿Cómo podríamos ofrecerle a nuestros estudiantes la oportunidad de tomar 
subconcentraciones sin añadir innecesarias complicaciones administrativas? Una idea como ésta sin duda 
v.a_a representar ciertos ajustes y ciertas labores que reclamarán parte del tiempo de profesores, consejeros 
y administradores. Sin embargo, ao es correcto rechazar una idea por las complicaciones que ésta pueda 
representar; especialmente en las primeras etapas. 

Ea el Senado Académico del R. U.M. se podría redactar un documento que incluyera los 
p~~para la creación de las subconcentraciones libres. El documento incluiría (1) el mínimo y el 
máximo número de créditos, (2) los criterios para establecer comités para diseñar subconcentraciones, (3) 
los foros para la aprobación de programas de subconceatración, ( 4) los criterios para establecer en cada 
caso el Departamento que debe ser sede, (5) los parámetros para establecer requisitos de admi,ión y 
graduación, y ( 6) un proceso uniforme de altas y bajas a la matricula en todas las subconcentraciones. Esta 
propuesta incluye sugerencias con relación a estos asuntos: Tratándose de sub-concentraciones (no d~ 
concentraciones), y \rJtándose de un número de créditos que incluye electivas ubres, nosotros optaríamos 
por facilitar la l¡bre gestión del estudiante y mínimizar la intervención administrativa. 

Por ejemplo, los parámetros para establecer requi.,itos de admisión y graduación de cada 
programa de subconcentración podrían ser los siguientes: 

ADMISlóN 

• estar matriculado ea un programa regular de estudio hacia el grado de bachiller 

• haber aprobado dos cursos preestablecidos como requisitos incluidos en el programa de 
subcoocentracióa 

• poder acomodar los cursos restantes de dicha subconceatración al programa regular del estudiante 

GRADUAClóN 

• aprobar los cursos restantes del programa de subconceatración 

Se_Eodrían evitar los requisitos de índice mínimo Q índice competitivo. Con una transcripción ~tudiantil 
de créditO!I,. el mismo estudiante podría solicitar ingreso en la Ofíciiia del Departamento sede d~ 
;ubcoacentracióa una vez dicho estudiante aprueba los cursos preestablecidos como requisitos incluidos ea 
la sü6coa~tración. El estudiante ya habría tomado estos cursos quizás como requisitos de su programa 
de concentración, quizás como electivas recomendadas, o quizás como electivas ubres. 

El consejero académico del Departamento al que pertenece el estudiante debe con 
anterioridad dar su Visto Bueno. El consejero estarla oblígado averfficar que el estudiante puede 
acomodar·¡;;. cursos·restantes de la subconceatración ea su programa de estudios. (Ver PROPUESTA, (b)) 
Esto se tendría que hacer tomando ea cuenta cuando se ofrecen .~tos _C1Jrs.<:1S _según una boja ~ 
prepararía el D~partamento sede de la subcoaceatración y según Ía consulta del estudiante en la oficina de 



dicho Departamento. El Departamento s:de podría asi~ar un consejero de subconcentración. Cada 
estudiante tendría que estar pendiente de cuando se ofrecen los cursos de la subconcentración y tendría 
que planificar sus est\la!OS con la ayuda ~e sus consejeros académicos. El estudiante tendría que ser 
respoasable de prematricularse en los cursos de subconcentración como es debido, y cotejar los 
ofrecimientos en la matrícula; Tendría que estar conscie.;te •demás que_ la institución 110 puede g_arant~r 
los ofrecimientos d_e___sub':onceng!_ción co111c, ¡ara:ntaa !C>S .Oeccñcenfración. Esta propuesta parte de la 
premisa que la oferta de los cursos de subconcentración que no sean a la ve-z cursos de concentración, i 
dependería en alguna medida del número de estudiantM matriculados en el programa de subconcentración. ( 
(Ver PROPUESTA, (e)) 1 

En algunos casos, el consejero también tendria que tomar en cuenta la situación financiera 
del estudiante. Estamos conscientes que por· razonM ajena., a nuestra voluntad, quedarían excluidos del 
programa federal de beca.! los cursos~· no fueran 'conducentes a grado', es decir, los cursos quano 
tuvieran un 'uso' en el ¡Í-rógrama regular de concentract0n del esrudiante. 

Con la aprobación de los cursos preestablecidos como requisitos incluidos en el pr_o.grama 
de subconcentración que le interesa al estudiante ~. Visto Bueno de!_ D~p!!!_ai:nento al que pertenence ~I 
estudiante, elJ?epartamento ,ede de la subconcentración procedería a notificar afRegistrador que dicho 
estudiante ~~ sido admitido al programa. Con solo notificar al consejero académico de su Departamento y 
al Departamento sede, en cualquier momento y sin penalidad alguna, el esrudiante debe poder darse de 
baja del programa de subconcentración. 

Para poder manejar y planificar los ofrecimientos con los recursos disponibles, la·admisión 
también dependeria del cupo; cada subconcentración tendria cierta capacidad máxima. En caso de no 
poder satisfacer la demanda, se atenderían primero los-que Uegaran primero, baata tanto no se pudiera 
atender el asunto reasignando recursos o en alguna otra ·manera. EJ! ~.gunaa subconcentraciones, E.ª'ª 
controlar la matricula se_podria !:tigjr cierto l!li1R\X)ll1petitivo de_entrada. No se trata, sin embargo, de 
algo que deba exigir la rigurósidad de cotejo de ingreso y egrm, que requiere el programa regular de 
bachillerato. Ya e:cintn unos índú:ts mmimos instinlcionalts y cada estudiantt ya ritnt un cu,rú:u/o q1111 está 
reglamtntarillmtnlll obligado a seguir; la subconctntración u más bitn un grupo dt cur.ros qru st p1111dtn 
acomodar al c1u-rlculo dt un estudiantt inttresado para provttlÚ a dicho esrudiantll citrta tstn/.CIUTtl curriJ:ular 
secundaria q1111 es dt interés e~cial para IL 

RESUMEN 

La creación de subconcentraciones libres promoverla la comunicación y la colaboración 
entre departamentos y facultades, y entre profesores y estudiantes de düerentes departamentos y 
facultades. La.s subconcentraciones no desvalorizarían ni desvirtuarían el objetivo de la especialización o la 
preparación profesional. Al contrario, esta medida promoverla cur.1os intermedios y avanzados, y facilitaría 
verdadera individualidad en los programas de estudiantes, a la ve-z que le daria un empuje a la diversidad y 
la pluralidad en la preparación íntegra profesional de nuestros egresados y en la academia en general. 

Por estas razones pensamos que se debe incluir la opción de subconcentraciones entre 
nuestros ofrecimientos académicos. 
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Yo, Jorge A. Cruz Emeric, SP.cretario Ej@.Cutivo de la Junta Universitaria, por la presente 

CERTIRCO: Cue la Junta Universitaria, en su reunión ordinaria celebrada el miércoles, 5 
de junio de 2002, tuvo anté su consideración el Informe del Comité de Asuntos Académicos 
en tomo a la autorización como Carga Académica Ciertas Secuencias de Cursos de 
Especial Interés para la Institución y para el Servicio Público como Opciones Curriculares de 
Bachillerato, según establecido por la Junta de Síndicos en la Certificación número 86 
(1994-95). 

Luego de ser expuestos los antecedentes del caso, la Junta Universitaria adoptó, por 
unanimidad, el siguiente acuerdo: 

Recomendar a la Junta de Síndicos de la Universidad de Puerto Rico que derogue su 
Certificación 086 (1994-95) y que se sustituya por una nueva certificación que exprete 
lo siguiente: 

Se autorizarán como electivas libr11 conducent11 a grado, hasta un máximo de 
quince (15) créditos adicional11 a las ettipuladat en el curriculo del bachillerato, 
ciertas secuencias curricuiaret de especial interés para la Institución y para el 
servicio público que cumplan con los objetivos de: 

(1) complementar, enriquecer, ampliar y diversificar la preparación académica 
que ofrece el bachillerato; 

(2) promover la formación de profesionales versátiles, capaces de 
desempeñarse efectivamente en diferentes escenarios. 

Se autorizan bajo esta disposición arreglos de cursos de hasta quince (15) créditos 
que cualifiquen bajo las siguientes categorfas: 

l. Secuencias coherentes de cursos intensivos para los estudiantes del 
Programa de Honor, con requisitos, metas, objetivos, perfil del egresado y 
métodos de avalúo claramente definidos y cónsonos con aquellos 
previamente establecidos por el Programa en la unidad institucional. 

11. Secuencias de cursos requeridos para obtener una Certificación de Maestro 
de acuerdo a la ley y al Reglamento para la Certificación de Maestros 

::1'111! 

,,ir,us,r.laó ~e 

)~eno ~,co 

vigente del Departamento de Educación de Puerto Rico. -

Patrono con Igualdad de Opo11Un1dades en ,,1 Empleo M 1MiV!I 

?Q Sox 364984 

s.in Ju..n. ?1Jeno iko 
·)0936-4984 

1i87\ 250.JJOOO 
¡787} ·~·2705 

>u: (7871 25í).059i 
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111. Secuencias de cursos requeridos para obtener Licencias o Certificaciones 
según las estipulaciones vigentes de Juntas Examinadoras o Colegios 
Profesionales autorizados por ley para otorgar las mismas. 

IV. Secuencias lógicas e integradas de cursos con requisitos, metas, objetivos, 
perfil del egresado y métodos de avalúo claramente definidos, que provean 
alternativas pertinentes, innovadoras, interdisciplinarias, multidisciplinarias 
y transdisciplinarias, y que constituyan un valor añadido a cualquier 
bachillerato. 

Las unidades institucionales deberán establecer mecanismos para que los 
estudiantes declaren lo más pronto posible su intención de incluir estas secuencias 
curriculares en su plan de estudios hacia el bachillerato y proveerles la consejeria y el 
seguimiento necesarios para que las completen sin menoscabo de su progreso 
académico en el programa regular. Esta disposición no se utilizará para autorizar la 
matricula de cursos electivos adicionales a los del programa regular como 
conducentes a grado, aunque éstos coincidan con los requisitos en las secuencias, 
de no mediar la intención expresa del estudiante de seguir la secuencia y la 
posibilidad real de que la totalidad de los cursos requeridos pueden completarse a la 
par con los estudios hacia el bachillerato. 

Dentro de lo posible, los requisitos de las secuencias aquí autorizadas se tomarán 
con cargo a los cursos electivos dispuestos en el programa regular, de suerte que no 
se prolongue innecesariamente el tiempo que toma a los estudiantes completar el 
bachillerato, ni se afecten adversamente los indicadores de efectividad de la unidad y 
el sistema a esos efectos, respectivamente. Los cursos adicionales que se necesiten 
para completar estos arreglos de cursos podrán acreditarse como electivas libres 
conducentes a grado, hasta un máximo de quince (15) créditos sobre las electivas 
que requiera el programa regular. Bajo ningún concepto se acreditarán como 
conducentes a grado cursos que excedan este máximo. De cumplir satisfactoriamente 
con todos los requisitos de la secuencia al tiempo de la graduación del programa 
regular, así se hará constar mediante una Anotación Especial en el expediente 
académico, que incluirá el título de la secuencia y de los cursos aprobados como 
parte de ésta. 

Los arreglos de cursos aplicables a las Categorias 1, 11 y III deberán ser autorizados 
por el Senado Académico de la unidad institucional. Será responsabilidad del 
Programa de Honor, así como de las facultades, colegios, escuelas, y/o 
departamentos con la capacidad de ofrecer secuencias dentro de estas categorias, 
someter al Senado Académico, por conducto del Decano de Asuntos Académicos, las 
propuestas para autorizar la continuación de las secuencias vigentes a la fecha, la 
oferta de nuevas secuencias, así como de cualquier cambio posterior a éstas, a tenor 
con los lineamientos establecidos en esta Certificación. La información mínima 
requerida para su consideración incluirá: los titulos de las secuencias; los objetivos 
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específicos; las justificaciones para su continuación/creación; los requisitos vigentes 
de- las instancias que otorgan las certificaciones o licencias; los cursos en las 
secuencias, incluyendo las diferentes rutas curriculares disponibles para el 
cumplimiento cie sus objetivo11, si aplica; los requisitos mínimos para que los 
estudiantes cualifiquen para declarar su intención de incluir estas secuencias en sus 
planes de estudio; los requisitos p2ra que éstas consten en el expediente como 
aprobadas satisfactoriamente; el plan de avalúo. Los Senados Académicos podrán 
requerir información adicional de entenderlo pertinente. 

Una vez que los Senados Académicos autoricen la continuación, creación o cambio 
de una secuencia bajo estas categorias, los Decanos de Asuntos Académicos 
someterán un informe a la Vicepresidencia para Asuntos Académicos e Investigación 
que incluirá la certificación de sus Senados Académicos y un resumen de la 
información antes mencionada. 

Los programas de bachillerato cuya misión es la preparación de maestros u otros 
profesionales para los cuales es requisito de ley certificarse o licenciarse para ejercer 
la profesión vienen llamados a incluir en sus currículos los cursos necesarios para 
cumplir con los requerimientos contemplados en las Categorias II y 111, por tanto, no 
deben ampararse en esta disposición para ofrecerlos como cursos electivos 
adicionales a los dispuestos en el programa regular. De otro lado, podrán autorizarse 
en virtud de esta Certificación cursos adicionales para completar los requisitos para 
una segunda certificación o segunda licencia requeridas por ley, diferentes a las 
contempladas en estos programas, dentro de los límites establecidos en esta 
disposición y por las leyes y reglamentaciones vigentes. 

Las secuencias curriculares bajo la Categoría IV deberán ser aprobadas por los 
Senados Académicos, la Junta Universitaria y la Junta de Síndicos previo a su 
implantación. La propuesta de creación de estas secuencias incluirá la Información 
antes descrita y obedecerá un formato más breve y conciso que para un programa 
académico. 

Será responsabilidad de los Decanos de Asuntos Académicos promover que se dé 
amplio conocimiento al estudiantado sobre la disponibilidad de las secuencias 
autorizadas en sus unidades, sus metas, objetivos y requisitos específicos. 

La Vicepresidencia para Asuntos Académicos e Investigación, en consulta con los 
Decanos Académicos y los Registradores del sistema, establecerán los parámetros, 
mecanismos y procedimientos generales para el cumplimiento de los lineamientos en 
esta Certificación, la identificación, seguimiento y retención de los estudiantes que 
opten por las secuencias autorizadas, y para el acopio continuo de información 
pertinente al avalúo formativo y acumulativo de la efectividad de esta disposición en 
el sistema. 

Al cumplirse tres años de la autorización de esta disposición los Decanos de Asuntos 
Académicos someterán a la Junta Universitaria, en consulta con sus Senados 
Académicos, un informe de la efectividad de las secuencias autorizadas en sus 
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unidades en el cumplimiento de los objetivos generales establecidos en esta 
Certificación y los objetivos especiflcos establecidos para cada una. A la luz de la 
información provista y de la diligencia de las unidades en el cumplimiento de este 
requerimiento, la Junta Universitaria recomendará a la Junta de Síndicos la 
continuación, enmienda o derogación de la presente Certificación al cabo de ese 
periodo. 

Y, PARA QUE AS/ CONSTE, y para remitir a las autoridades universitarias 
correspondientes, expido la presente Certificación, en San Juan, Puerto Rico, hoy 10 de 
junio de 2002. 

~a.~~ 
Jorge A. Cruz Emeric, Ph.D. 

Secretario Ejecutivo 



, . 

]VNTA CE Si:-OtC-, 
UNlVERSlDAD DE l't."ERTO R.lco 

CERT!F!CACION NUMERO 086 
1994-95 

Yo, Angel A. Clntrón Rivera, Miembro y Secretario de la Junta de Síndicos 

de la Universidad de Puerto Rico, por la presente CERTIFICO:·············· 

Que la Junta de S(ndicos, en su reunión ordinaria del jueves, ¡ de 

diciembre de 1994, acordó: 

Autorizar como Carga Académica ciertas secuencias dt cursos de 
asptcial interés para la Institución y para 11 servicio público 
como opci onts curriculares de bach11 ltrato. se autor han 
secuencias de_ hasta quince 05) crédftaLJ.dl~ionales a los que 
estipula 11 programa regular en las sl_¡~f111tes tras_(3) 
opciones curriculares para que sean acc1sibí1~a todo 
estudiante univarsltarto dt bachillerato matriculado en 
cualquier concentración que ofrezca la unidad: 

a. opción dt servicio público para estudios 
conducentes a la cert Hi cacl ón de maestros de 
acuerdo · a 1 a 1 ey y 1 a nglamantaci ón del 
Departamento de Educación de Puerto Rico, 

b. opción de estudios intensivos conocidos como 
programas de honor, aprobados por 1 os Sanados o 
Juntas Académicas, y 

c. opción da servicio público· para estudios 
preparatorios que cualifican para una llc1nch 
otorgada por una junta examinadora o colegio 
profesional debidamente autorizada, según las 
leyes del Pafs. 

Aquellos programas o secuencias de este tipo que st hay1n 
establecido u organizado en las unidades hasta el presente, se 
considerarán como opciones curriculares para tl grado de 
bachillerato dt·1a concentración o especialidad en 11 que esté 
admitido el estudiante. Los cursos adicionales qua se tomen 
conro parte de estas opciones se considerarán como cursos de 
electivas 1 ibras conducentes al grado, hasta un 11á.ximo de 
qui nea ( 1 S) crédl tos, a'ftad Idas a las que requiere el programa 
regular cuando sea necesario. 

PO Box 23400, SAN Ju.-.i-, PUERTO Rico 0093 l-HOO 
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Certificación número 085 (1994-95) 

Esta disposición será efectiva para el ~o Académico 1994-95. 
Los Senados y Juntas Académicas someterán a la Junta 
Universitaria, para recomendaciones 111 Junta de Sfndicos, una 
,valuación de 11 implantación de esta disposición, luego de un 
periodo de tres aftos. 

E1 Decanato de Asuntos Académicos de cada unidad, en consulta 
con los respectivos Senados y Juntas Académicas someterán a la 
Oficina de Asuntos Académicos de la Administración Central, una 
relación de las opciones aplicables a las unidades e indicarán 
los cursos y los números de créditos adicionales 
correspondientes. 

Y, PARA QUE ASI CONSTE, expido h presente Certificación, en San Juan, 

Puerto Rico, hoy día 22 de diciembre de 1994. 

CIDJ/ 

~l (j). ~~«<:,_ 
Angel A. Cintrón Rivera:""M.6':'- h(~, 

Miembro y Secretario 



Universidad de Puerto Ri(:t

Recinto Universitario de Mayagü .. z 
JUNTA ADMJNISTRATIV A 

Mayagüez, Puerto Rico 

CERTIFICACIÓN NÚMERO 97-98-51 

La que suscribe, Secretaria de la Junta Administrativa del Recinto 

Universitario de Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico, CERTIFICA 

que en reunión ordinaria celebrada el día 21 de agosto de 1997, este 

organismo recibió y aprobó la comunicació11 del 25 de febrero de 1997 

suscrita por el Dr. José R. Latorre, Decano de Asuntos Académicos del 

Recinto Universitario de Mayagilez, relacionada coa los mecanismos 

para la implantación de la disposición contenida en la Certificación 086 

(1994-1995) de la Junta de Síndicos. La comunicación se hace formar parte 

de esta certificación. 

Y para que así conste, expido y remito la presente certificación a las 

autoridades universitarias correspondientes bajo el Sello de la Universidad de 

Puerto Rico, a los veinticinco días del mes de agosto del año de mil 

novecientos noventa y siete, en Mayagüez, Puerto Rico. 

• 

~j), 
Norma l. SoJio'RJ
Secretaria 



Oficina del Otcano dt A1untoa Ac1d•m1co1 

DIRECTORES DE DEPARTAMENTO 

2S de febrero de 1997 

La Certiñc:acióa Número 086 (1994-95) de la Junta de Slndicos autoriza a un estudiante de 
bacJiillcmo, matriculado en cualquier co11c:en1nCióa. a tomar huta quince ( 1 5) créditos de la 
secuencia de mudios co11d11centes a la certificación de maestros, de acumio a la ley. y la 
re¡JamcntKión del Depaztamemo de Educación. Bata sec:ui:!lCia de cursos se considerará como 
una opción curricular para el ¡nido de bachillerato en que Hté admitido todo estudiante. 

Se incluye la 1i.tta de cursos de DUeStro Recinto que, de u:uerdo a la re¡lamentación del 
Departamento de Educación, pueden utilizarse en la secuencia de estudios conducentes a la 
certiíicación de maatros. En la lista adjunta, se hace referencia a los requisitos previos de las 
mjsrnu. 

Es responsabilidad del Consejero Académico, utilizando la información suministrada¡ marcar 
como crédito grado los a.inos de esta secu=icia que el estudiantes interesa matricular. Esto 
implica que si un estudiante toma sus doce Cffliltos de electivas libra en esos cursos, podría tener 
hasta veintisiete Cffliltot del pro¡nma de prepmción de llllatrOI considerados como crédito 
grado (para la certiñc,ción de maestros se requim= mas de veintisiete créditos). 

Espero que esta infon:nación sea suficiente para atender adecuadamente a los estudiantes que 
· intemen la opción utui considerada. 

Anejos 

PO. lloll 50CO, Mr/atOU. Pl't ocel1-!0CO • Tol. (717)132- E.m. Zl1t, 3111'7 y :1511 • Fa (717')131-20U 

P-- ,...idld de --de - • IIHN~ 
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CUM08 QUI fllJ8II TOMAII COMO OflOCIH Cl/MIC\.lUII UN UT\IOWfTI ot 
~lO 11.ATilci.lUDO IN CUA&.Ot.8 CONCINTIIAC10N 01 ACU11!DO A LA 
LIV V._ AMIHTAOON De. DIPAlrTAMINTQ DI IDUC.\aoM COM>UCIHTU A LA 
C~ DI lo1AU'T'ROI V OI ACUBIOO A LA C&IIFICACION ON (1N4-Hl 

DI LA JUNTA OIIINOICOI 

Cw,91 dt fwdl"'t'ttPI ID EclYacHo 
Loe Cl.lf'IOI de fundllMl'ltot no tienen ,-qu111to1 ¡:revto1, 1xcapto equeHo, 1n que uf .. 
Indica entre pantui,. 

cyyg PWPICMI C81R0'91 
m,u aoG7 
BIPI.I 3001 

'll)fU 3002 
B)fU 4011 
EDPU 4021 
IDU400t 
DUC3001 

~ lollW• N III M11uUn s 
CtwlacNnto y O. , lo Hunw I s 
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a 1lt\lCllama Mlecdone de 11to1 cur- 1quello1 que COff•pondan 11 6rH de 11ped1tld1d 
que cu111flque pin le c:ertfficecldn de maff1101. Lo• CIJflOI de Metodcl~fa tienen como 
requlllto p,mo loe 1t;ul1nte1 curao1: EDFU 3001, EDFU 3002, EDFU 3007 y EDFU 4019, 

CU!JIO QIJC8JCP19N Q81PII91 

E.Ofll 4047 lnnnacl- euntcú• .. 111 11-91•«• 3 
B)P1404I 1-•claMI Cwciln# r• 111 T....«• y T1W11:clpcic1n s 
EDPI 4131 T..C. y Mltadala;fa de la~ de laa ª'"='• 111 la llcuela ........ 3 
IOPI 41.Q T..C. y Mltl:nlalo;fa de la IMellanza de MatarM1S- 111 la 

.. , .,, 1,wnc11N 3 
mPI 4111 TIOlfa y llnodala;fa de la~ de Hlataria y lltucloa 

locllln an ta 11 nllil• leclaMllla 3 
B)P14111 T..C. y lkta1ala;fa de la INeftanu de Alta III la Elclllla ...... s 
EDPl4111 T .... y 111-'"'cafa da la halanza de TMtrO III la E:leue&a 

•••:mma 3 
EDPl4211 T .... y Me1a talo;fa de la EMal1anza de Educul1n Ffllca 1ft la 

!1mN11 lecunaria 3 
EDPl4UI TIOlfa y Matadala;fa de la ~a de !,pllld 1ft la llcuela 

l1cunclñ 3 
El)PI 4241 Twfa y Metoclch;fa de la EnMIIIIWI de ft9lta III la llculil 

Secllnclaria 3 
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Jn1vers1dad de Puerto Rico ¡ 
{ecinto Univel'lltano de Mayagüe, 

SENADO ACADEMICO 
Mayagüez, Puerto Rico 

CERTIFICACION NUMERO 95-3& 

La que suscribe, Si;cretaria del Senado Académico del Recinto Universitano de 

Mayagüez de la Universidad de Puerto Rico, CERTIFICA que en reunión ordinaria calebrada 

el martes 19 de septiembre de 1995, este organismo APROBO el Informe del Comlt6 de 

Asuntos Acad6mlcos sobre el memorando del Lic. Pedro G. Cruz s•nchez, Secretarlo 

Ejecutivo de la Junta Universitaria, relacionada con la Certlflcación oae (1994-95) de la 

Junta de Slndicos. 

Exposición de Motivos: 

"La Junta Universitaria autorizó mediante su certificación 086 
{ 1994-95) como carga académica ciertas secuencias de cursos de 
especial interés para la Institución y para el servicio público como 
opciones curriculares de bachillerato. El licenciado Pedro G. Cruz 
Sánchez remite en su carta del 2 de marzo de 1995 la misma a los 
Rectores del Sistema Universitario. El Rector sometió al Senado 
Académico la solicitud de evaluar la implantación de esta 
disposición luego de un período de tres años." 

Recomendación: 

Luego de la evaluación de dicho documento el Senado Académico del Recinto 
Universitario de Mayagüez aprobó la siguiente recomendación: 

"Que la Junta Administrativa diseñe los mecanismos para que se 
pueda evaluar la implementación de esta disposición al cabo de 
tres ª"os." 

Y para que así conste, expido y remito la presente certificación a las autoridades 

universitarias correspondientes, bajo el Sello de la Universidad de Puerto Rico, a los diezdías 

del mes de octubre del año de mil novecientos noventa y cinco, en Mayagüez, Puerto Rico. ,. 

Secretaria 



·.~ 

Univen,dod de Puerto Rico 
Re-cinto Unlvenitorio ds MajoglJez. 

SENADO ACADEMICO 
.Ya~gCez, Puerto Rico 

A LOS SEf:::oRES DECANOS, DIRECTORA DE LA 
DIV1SION DE EXTENSION, DIRECTORES DE 
DEPARTAMENTOS ACADEMICOS Y REGISTRADOR 

Para VUM~ lnFormacicSn e implontacl&,, les Incluyo la Certt

fTcockSn Ndmsro 77-16 de la Junta Univenltaria rslacloncda ccn el 

requlsllo en los programas de l!cchillerato de un mrnlmo de doce (12) 

(". crédltot en efectivas llbres. 

e 

les Incluyo, ademds, las CertiFlcoclones Ndmero 68-69-11 

y 73-74-106 del Consejo de Educacl6n Superior y la Certlflcccl&, 

Ndmero 74-36 del Senado Acod&mlco sobre este mismo asunto. 

lvm 

Anetos 

13 de ¡unlo de 1977 

, Cordialmente, 

~?.~ 
· {Í1 G lor~a A. Vi$COslllos 

Seeretarl4 

' 



.ecretaría 

UHIYE:<SIDAD DE ?UERTO RICO 
JUHTA UNIVERSITARIA 

U'/'/•.,. 
1 , l.; ' :·¿,... ·-. R~C/"" ~ le ·. ~ .;, nr···· _J ''-1-.t. -.-

Ju/ ' r · · · '' 1 • r • • 1 r 1·· ·, • • .. U,"Z ,.. . J. '1 .... , • ' ... . s.- ;, ' ,- . ' .. ' 1 , ,. , ' 
'- ,¡ • ') I ' ' '• r, 

.. , ',\ f; ( ~·11· . ' 
, .i, 
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U:R'TlrICACIOll NUHE...'\O 77-16 

,.<:PEDIDA E!I 20 DE f!AYO DE 1977 

Yo, :a.rir.elo Delgado CiotTón,·Secretario de la Junta Universitaria, por el 

preseote r.edio, 

CE.RTIFI~: Que la Ju.,ta Universitaria, en su reunión ordinaria celebrada el 

18 de !!la'/º de 1977, tuvo aote su consideración el acuerdo del Senado Académico del 

Recinto Universitario de Hayagtie:i:, contenido en la Certificación llwnero 7ll-36, 

expedida por dicho organismo el 17 de diciemll~ de 197ll, referente e las instruccio

oes contenidas en la Certificación del Consejo de Educación Superior número 106 

(serie 1973-7ll), de 28 de junio de 197ll, t-elacionadas cou el requisito én los 

pregran,as de Baéhillerato de un c!nimo de doce (12) créditos en electivas librea 

4lt" ot'rOs extrecos. 

· Lueso de la discusión de rigor, la Junta Universitaria adopt6 el si~icnte 

Un curso en una disciplina específica podrá ser 
acreditado conio electiva lil>re solamente si ta.1.'curso 
es dif~renta eu contenido o de uu nivel académico igual 
o superior a loa cursos exigidos en dicha disciplina 
específica, por el currículo ~e Bachillerato del 
Departamento y/o da la Facultad concernidos. Estos 
cursos no podr4n ser equivalentes en contenido a 
ningún otro curso'aprobado. 

Y,.PARA Q~ ASI CONSTÉ, expido la presente Certificación, en Rio Piedras, 

San Juan, Puerto Rico, hoy 20 de mayo de 1977. 



Universidod de Puerto Rico 
Recinto Universitorio de MoyogOe:. 

SENADO ACADEMICO 
Moyogller, Puerto Rico 

CERTlFICACION NU/AERO 74-36 

• 
Yo, Glc:.-io A. Viscosillas, Secretorio del Senodo Acod~m!c:o dd Rednto 

Un!ve;sltorlo de h'.JyogOe:. de lo Unfversidod de Puerto Rico, CERTIFICO, c¡ve. en 
fo re~nión ordinario celebrodo el dro 10 de diciembre de 1974 dicho organismo tom6 
por 1.:nonirnldod el siguiente acuerdo relocionodo con los ELECTIVAS LIBRES: 

E., re.p~sto ol mcndoto del Consejo de Eduet1ci6n Superfor, en su CutlfTcocl&t 
NOrncro ,06 (1973-74), pidiendo al Senado Acod4mico y a la Junta Untversltorla que· 
lmplcnlcn IOl Instrucciones del Conse{o de Educación Superior en reloci6n a los doce 
(12) créd!tos en electivos libres en todo programo hacia el Bcchilleroto, el Senado 
A~odémico recomiendo lo sfguientes 

"Un curso en una disciplTna e5pe<:mca, podrd ser ocredftoclo como 

electivo ltbre solamente si. tal CVl'SO es direrento en contenido, y 

de un nivel ocodémlco igual o superior al primer curso exigido en 

dicha disclpltno especITTca, por el currrc:u!o de Sochllleroto del 

Departamento y/o de lo Fc,cultod conc:cr:nidos. • 

i' pera que osr conste, expido y· remito lo presenta o [as autoddodes unlver• 
sltori,:z c:a;rc.spondicrites en M:iyogOez, ?uerto Rlc:o, o los dTecfslete dros del mes de 
dic:for..:..--c del ol'lo de mil nOYecientos sotenta y c:1.Ctro. 

~ r:'.'~ct¿_, 
A. Visccslllos 

ec:.retoria 
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CONSE:.TÓ DP. F.!)lJCl'.CION ::upr, nion 
l]]';rv .C.:f:8ID1;c, ¡,¡, rU,,ílTO n¡co 

S'!o PJc,:;;·;is, f-'uert,) J;ico 

l\JGE-09 
Certüicaci(')n n1:i.ero 11 

Yo, Luis E. Gonz.ález Vales, Secretarlo Ejecutivo del CN1sejo d.:, 
Educ::ici6n Superior, CERTIFICO: ~--------------------------- · 

Que el Cün!'ejo de Educ;ición Suµerior, en su reunión del dfa 
.16 de ago:;to de l':S8, adoptó un1niruemente el siguiente Acuerdo: 

F.i'l.sta tanto se termina el orom-ama de revisión de cursos en 
prOCE!SO, lodos los cursos que SE' ensenan en 13 Universidad de 
Puerto Rico pu~en acreditarse ccr:10 electivas libres a los estu
diantes que los han aprobado y con el nt1mero de créditos académi-

.. , ¡:os que se les Hja en el c~lálogo a la !echa de cursarlos. .. 
. .. . . ' ' .. · . . . . . . 

." .. · · La anterior tllspos!c!6n ·no r:s aplicable a asiCJnatu:ras que cons
/ tituyen uz:ia repctlc16n total o substancial de otras ya incln!das en el 
· expediente del est'udlll.Ilte, segt1n determine el Decano de la facultad 

.. • correspondiente. 
. . . 

Se Invita a lás /\utor!dades académicas co1·respondlentcs en los 
: .. Recintos de R!o Piedras y de Mayaguez ¡:ara que al revisar sus pro

:L gramas de Bachillerato y efectivo el ano académico 1969-70 prove:i.n · 
, un mínimo de 12 créditos de electivos libres. Será potcst:.tivo de 
.- c:iaac.::tud!.añts dclermfríar el. cu1·so O cursos que desee lomar en ca-
· 11dad dé elcctlvo.s libres dDntro de las disposiciones del acuerdo que 
antecede. 

· Y para q~,:i o.:;! con::.te, e~pido
0 

la pre:;ente certüicacl6n bajo el S1.'l1o 
· de la Un!vnr::!dad de Puerto Rlco, en R!o Pledras, Puei-to Rico, !·.oy 
dfa 19 de ':i,10::to de 1960. · 

cidJ 

., ... .,I(' 
-}-:...... ,. ··:- -··, , .. ·-·-

. Luis E(_9orr..,jlcz Vales 
Secretario Ejecutivo 



,\. 

/ 

CCi'~-' JC DE EDUCAC1CN SUPE'RIC. ... 
U1~IVE'R.SLDAD DÉ FUE'RTC RICO 

Río Piedras, Puerto Rico 

19 7 3 .. 74 
Certificación n(unero 106 

'lo, Ami!!rlco C!az V~uez, Avudante del Secretarlo Fjecutívo del 
Consejo de Educación Superior, CERTIF1CC: ···-----------··------

Que el Consejo de Educación Superior, en su reunión extraordinaria 
del 2e de junio de 19'14, al CClnsiderar el planteamiento formulado 
por la Junta Universitaria relacionado con la ·certificación número 11, 
serle 1938-69, del Consejo sobre Electivas Llbres, determinó que: 

Se requer1r1 en los programas de &chillerato un m!n!.roo 
\ de doce (12) cr!!ditos de electivas, los cuales no podrán 

considerarse para-áttmenta:r el nOmero de crMltos fijados 
como requisitos para graduación. Tampoco estas electivas 
pueden ser repetición de· cursos comprendidos Em la especialidad, 
seg(J.n lo determinen los organismos lnstltucionales correspon
dientes. E3te número de elecHvas sólo aplica a los progra
mas de Bachillerato y se deja a los Senados Acad~mlcos 1 
Junta Universitaria en deferencia a estos organismos, brega.r 
con la instrUIDentaclSn de esta directriz. 

Y para que a.si conste, expido la presente certificación bajo el sello de 
la Unlversldad de Puerto Rlco, en Rio Piedras, Puerto Rico, hoy dia 
28 de Junio de 1974. l'I / 

! . 1J1~( i (l"j_/ 

cidJ 

'JII.-.J,-'.1'-.L, .-.~t. f . . . 
'/ . . . ·-¿~1 

.-, Américo Dfaz vfu¡uez 
Avudante del Secretarlo Ejecutivo 
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